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无处消化的生物质可以清洁供暖
搭 配 清 洁 炉 具 经 济 具 备 可 行 性 ，可 实 现 低 排 放 ，但 需 完 善 市 场 化 机 制

清洁取暖要“改得起、用得起、愿意用”
生物质燃料可因地制宜“变废为宝”，经济性好，搭配

清洁炉具还可实现低排放

◆◆本报记者崔煜晨本报记者崔煜晨

眼下北方各地已进入采暖期，清洁取暖
特别是农村地区该如何推进？

“要发展‘宜柴则柴’的清洁取暖，扎扎实
实做好生物质资源利用大文章。”国务院参事
室特邀研究员、国家能源局原副局长吴吟在日

前召开的2018中国·阳信生物质清洁取暖高峰
论坛上表示，当前肥料化、原料化、饲料化、基料
化利用不足以消化大量的生物质资源，能源化
作为生物质能利用的兜底方式应加大利用。

与会专家也纷纷认为，基于农村发展现
状和能源可及性，生物质能应在清洁取暖中
发挥更大作用。

“清洁取暖是热点，农村清洁取暖是难
点。”中国工程院院士、清华大学教授倪维斗
表示，要把合适的能源放在合适的地方，在合
适的时代、合适的系统中和其他能源合适地
配合，最终发挥合适的作用，在广大农村地区
因地制宜地发展利用生物质能符合“六个合
适”原则。

据了解，生物质能清洁供暖是指利用各
类生物质原料及其加工转化形成的固体、气
体、液体燃料，在专用设备中清洁燃烧供暖的
方式，主要包括达到相应环保排放要求的生
物质热电联产、生物质锅炉等。

据《北 方 农 村 地 区 清 洁 取 暖 调 研 报 告
2018》表明，经济性 是 影 响 农 村 清 洁 取 暖 的
首 要 因 素 ，基 于 农 村 当 前 经 济 能 力 、房 屋
结 构 、技 术 可 行 性 、取 暖 效 果 等 ，“ 燃 料 适
配 炉 具 ”是 实 现 农 村 清 洁 取 暖 最 经 济、有
效的措施。

“生物质专用炉具配套成型燃料作为一
种重要的技术路径，经济效益、环保效益显
著，应在农村清洁取暖中发挥更大作用。”中
国农村能源行业协会民用清洁炉具专委会副
秘书长任彦波说，推行农村清洁取暖要做到

“改得起、用得起、愿意用”。
目前的生物质能清洁供暖能否达到经济

和环保效益的双赢？资料显示，生物质燃料
的热值与煤炭相比并不逊色。在常见的生物

质燃料中，牛粪质颗粒和玉米秸秆热值基本
能超过 3200 大卡，松木质颗粒等热值可达
4200 大卡。

以山东阳信为例，现有耕地 55 万亩，年
产秸秆 80 万吨；梨园 10 万亩，年剪枝 5 万吨；
存栏肉牛 27 万头，年产鲜牛粪 150 万吨；木器
加工企业年产锯末 10 万吨。依托这些资源
开展生物质能清洁供暖，不仅能“变废为宝”，
还能从根本上减轻地方政府和农民负担。

在阳信县水落坡镇洼里赵村，村民赵秀
田介绍说，2017 年冬天他家使用煤炭供暖费
用在 1000 元左右，去年改 为 生 物 质 能 供 暖
仅花费了 800 元供暖费。“炉具全部由政府
补贴，生物质燃料每吨 500 元，改为生物质
能清洁供暖后，花费少了，室内温度却明显
提高。”

在环境效益方面，生物质燃料搭配清洁
炉具已可实现低排放。相关检测数据显示，
其颗粒物排放已可低至 35 毫克/立方米~48
毫克/立方米，氮氧化物低至 250 毫克/立方
米 ~290 毫 克/立 方 米 ，一 氧 化 物 不 高 于
0.08%，且无二氧化硫排放。

“全球生物质能源利用在可再生能源中
已占主导，达到 73%，发展利用生物质能有利
于我国能源转型和减少碳排放。”全国工商联
新能源商会副会长、宏日新能源集团董事长
洪浩介绍说。

如何构建生物质能市场化机制？
地方政府加强优先选择，培育专业化企业，生物质炉

具从低端向中高端发展

特别关注

梨枝、牛粪别小瞧
清洁供暖就靠它
阳信利用当地特色资源

开展生物质能供暖

跳出资源陷阱 探索绿色转型
邯郸探索产业绿色发展，以龙头企业为引领带动

相关报道

本报见习记者韩东良报道
江苏省苏州市日前新添大件垃圾
破碎机作为大件垃圾分拣的“利
器”。破碎机每小时可处置 400多
个床垫、20 多吨园林垃圾，分拣出
来的废物还能二次利用。目前，
这种破碎机在吴中区越溪街道大
件垃圾分拣中心大显身手。

居民住房 装 修 、搬 迁 、家 具
换 新 ，以 及 园 林 绿 化 等 ，都会产
生大量大件垃圾。据统计，目前
苏州市吴中区越溪街道每年就产
生 1 万多吨园林垃圾、6000 多件
床垫和家具，以往这些大件垃圾
都被填埋或焚烧处置，消耗了大
量资源。

今年，吴中区市容市政管理

局把大件垃圾分拣作为垃圾分类
的一项重要任务进行推进，已建
成 11 处大件垃圾分类转运场，并
分别在越溪街道、木渎镇、甪直镇
启动了大件垃圾分拣中心建设。
截至目前，越溪街道大件垃圾分
拣中心投用，木渎镇和甪直镇的
大件垃圾分拣中心正在建设中，
预计今年年底投运。

据了解，越溪街道大件垃圾
分拣中心占地约 2300 平方米，分
为卸货区、分拣区、存放区等多个
区域。场地内已经堆放了很多沙
发、床垫等废旧家具和木头。在
分拣区内，一台大件垃圾破碎机
占据了四五十平方米的车间，由
运 送 带 、破 碎 机 和 分 拣 设 施 组

成。记者看 到 ，工 人 把 床 垫 和
30 多厘米粗的废旧木头搬运到
运 送 带 ，瞬 间 床 垫 和 木 头 就 会
被 打 碎 ，然 后 床 垫 分 拣 成 了 布
料和废铁。

作为化解“垃圾围城”困局的
前提，切实抓好垃圾分类成为当
地重要工作。据越溪环卫所负责
人介绍，以往床垫占地面积大、运
送成本高，也没有机构和个人愿
意回收。“粉碎后，废铁可以回收
利用，只有少量的布条送往垃圾
焚烧厂进行焚烧处理，不仅从源
头上减少了垃圾量，而且减轻了
垃圾后端的处置压力。同样，园
林垃圾粉碎后可以制作燃烧棒，
进行二次利用。”

本报记者崔煜晨邯郸报道
“作为资源型城市、老工业基地，
河北省邯郸市近年来坚持绿色发
展、产业转型、区域协同与共建共
享，坚决跳出‘资源陷阱’，推动形
成绿色生产方式和生活方式。“邯
郸市市长王立彤在近日召开的
2018（首届）邯郸绿色发展论坛上
表示。

据了解，邯郸市正在探索产
业绿色发展，推动重化工业城市
绿色转型。在绿色农业与乡村振
兴方面，邯郸市注重绿色农业的
带动和引领。

其中，当地的五得利面粉集
团正在通过 绿 色 制 造 等 方 式 节
能 降 耗 ，同 时 推 动 上 游 供 应 链
绿色转型。公司总裁丹志国介
绍说，一方面，公司加强对供应
商 的 引 导 ，比 如 减 少 白 袋 包 装

用 量 ，增 加 更 加 环 保 和 安 全 的
半 透 明 包 装 袋 用 量 等 ；另 一 方
面 ，开 展 绿 色 有 机 面 粉 产 品 开
发与推广，促进化肥、农药减量
化等工作。

在工业绿色转型方面，邯郸
市以龙头企业 为 抓 手 。 裕 华 钢
铁 有 限 公 司 在 绿 色 发 展 、循 环
发 展 、高 质 量 发 展 方 面 持 续 发
力 ，先 后 投 入 28.75 亿 元 环 保 资
金 ，引 进 先 进 节 能 减 排 技 术装
备，不断优化能源链、供应链、产
品线结构。

公司党委书记、董事长王树
华介绍说，裕华钢铁致力于打造
千万吨级智慧绿色钢铁企业，已
逐步形成“装备工艺绿色化、制造
过程绿色化、产品应用绿色化”的
发展格局。

河北新金钢铁有限公司董事

长高扬则描绘了新时代钢铁企业
的绿色发展路线图，以绿色智慧
为根本，在实际工作中加大绿色
智能投资力度，由“制造”向“智
造”升级，进行绿色探索，改革创
新，不断提升能源与废弃物的处
理消纳、回收再利用的能力，形
成“ 绿 色 循 环 经 济 圈”和完整的
二次循环产业链。此外，公司还
在创精品和新品研发上进行了绿
色升级。

本次论坛由邯郸绿色发展研
究院与 E20 环境平台联合主办，
论坛为当地政府、企业与专家、环
保企业间搭建了交流研讨、要素
对接、合作分享、互促共赢的平
台。此外，论坛现场还进行了邯
郸绿色发展招商推介暨项目集中
签约，现场共有 6 个项目进行了
签约。

本报讯 近年来，山东省阳信
县立足自身实际，因地制宜，利用梨
枝、牛粪、秸秆等当地特色资源，积
极开展生物质能和热电联产清洁
取暖，摸索出了一条低碳环保、生态
循环、集约惠民的清洁取暖新路。

据了解，阳信是农业大县，全
县 10 万亩梨园年可剪枝 5 万吨，
木器加工企业年供应锯末 10 万
吨 ，55 万 亩 耕 地 年 产 秸 秆 80 万
吨，肉牛年存栏 27 万头，可产生
鲜牛粪 150 余万吨，废弃木材、作
物秸秆、畜禽粪污等生物质原料
充足。同时，阳信是山东省唯一
尚未实现集中供暖的县区。因
此，当地将废弃资源进行加工利
用，解决冬季取暖问题。

阳信利用“政府引导、市场运
作”的方法，对全县分片推广，打
造三大板块。中部板块立足梨
园、肉牛养殖优势，在经济开发区
打造全县生物质燃料取暖改造综
合平台和生产基地，建设木质颗
粒成型燃料、畜禽粪污成型燃料
两大生产线。东部板块以水落坡
古典家具特色小镇为依托，利用
民俗文化生产园区古家具产业废
弃木料资源，建设木质颗粒成型
燃料生产线。西部板块以金源生
物科技公司为依托，发展生物质
能源热电联产余热供暖，企业年
发 电 7200 万 度 ，提 供 热 蒸 汽
22.75万吨，覆盖 5.12万平方米。

同时，阳信县政府派人赴外地
炉具生产企业考察对接，按照群众
不同需求，通过竞标，选定 5 种符
合农村居民传统习惯的炊暖、两
种炉具，择优推行“木质颗粒成型
燃料+环保专用炉具”分散取暖、

“畜禽粪污成型燃料+环保专用
炉具”和生物质能源热点联产余
热集中供暖模式 3 种模式，基本
实现县域全覆盖。

在 阳 信 县 水 落 坡 镇 洼 里 赵
村，村民取暖用上了生物质节能
炉。据水落坡镇洼里赵村党支部
书记赵延民介绍，生物质节能炉
的左端是进料仓，一次性能装满
10 公斤生物质燃料，炉子生火时
自动进料，燃烧时长可持续 8 小
时。节能炉的推广省去了农村群
众早起生火、经常添炭的麻烦，还
避免了一氧化碳中毒的风险。

据中国农村能源行业协会、
中国环科院专家测算，阳信实现
生物质清洁取暖全覆盖，每年将
推广应用生物质成型燃料 50 万
吨，年可替代标准煤 35 万吨，年
可减少二氧化碳排放 66 万吨、颗
粒物排放 3440 吨、二氧化硫排放
2390 吨、氮氧化物排放 615吨。

今年，阳信的清洁取暖计划
全部采取生物质方式，改造任务
2.5 万 户 ，其 中 拟 采 用 分 布 式 52
个 村 7300 户 ，分 散 式 270 个 村
1.47 万户，热电联产 14 个村 3000
户，力争打造农村生活无煤县。

苏建军 王洪磊

国家可再生能源中心提供的数据显示，
据测算，到 2020 年，我国生物质可获得资源
量达 2.64 亿吨标煤，生物质供热潜力达 1.3 亿
吨标煤。到 2030 年，二者可增至 2.88 亿吨和
1.4亿吨。

我国生物质能供热潜力巨大，但行业发
展仍然面临一些“误解”和难题。

比如，一些行业专家提出，生物质原料本
身含氮比较多，氮氧化物排放不达标是制约
生物质行业发展的主要因素。

对此，清华大学教授李定凯认为，生物质
炉具企业要将氮氧化物和 VOCs排放技术攻
关放在突出位置。但是，对于生物质炉具的
排放，要用系统的观点看待。立足我国能源
基础和农村用能现状，推 广 利 用 生 物 质 能 ，
对 于 缓 解 能 源 紧 张 、替 代 农 村 散 煤 燃 烧 、
减少秸秆焚烧、农林废弃物综合利用、农村
环境治理等具有重要意义。此外，在全球气
候变暖的形势下，生物质炉具碳排放优势应
充分考虑。

据《北 方 农 村 地 区 清 洁 取 暖 调 研 报 告
2018》显示，目前户用生物质炉具推广主要依
靠政府推动，市场化程度低，成熟的商业机制
尚未形成。

洪浩介绍说，目前的市场鱼龙混杂。一
方面，有的地方政府在采购生物质清洁取暖
的专业设备时存在低价中标问题，导致劣币
驱逐良币；另一方面，生物质燃料质量参差不
齐，急需培育第三方检测机构。

如何发展利用生物质能？
从政策 层 面 看 ，国 家 可 再 生 能 源 中 心

研 究 员 窦 克 军 建 议 ，地 方 政 府 应 加 强 优 先
选 择 利 用 ，构 建 生 物 质 固 体 燃 料 交 易 市
场 ，探 索 投 融 资 建 设 合 作 模 式 ，建 立 生 物
质 能 行 业 监 测 管 理 平 台 ，加 快 供 热 热 价 机
制改革。

吴吟强调，建立生物质资源收集、加工设
备、产品炉具、工程建设、专业服务标准体系，
培育能提供一条龙和专业化服务的生物质资
源利用大型企业。

从行业和企业层面看，李定凯认为，生物
质炉具要从低端向中高端发展，要不断提升
生物质采暖设备的节能环保性能和农户体验
水平，朝着机械化、自动化、信息化、网络化方
向发展，向煤改电、煤改气产品看齐。

北京老万清洁供暖设备有限公司董事长
邢立力表示，由于生物质炉具在高温下燃烧，
容易产生腐蚀、结焦，如果没有做好定期售后
服务，很难做到稳定燃烧。炉具企业在推广
过程中要高度重视服务，需要以村为单位，每
个村配备服务人员，确保生物质炉具的正常
稳定使用。

“同 时 在 设 计 产 品 时 ，要 注 重 使 用 便
利性。”他说。记者在洼里赵村看到，农户
家 中 的 生 物 质 炉 具 可 以 实 现 自 动 加 料 ，比
起 以 往 的 煤 炉 更 加 便 利 。 室 内 干 净 卫 生 ，
夜 间 不 用 起 来 加 燃 料 ，受 到 了 农 户 的 欢
迎。

本报讯 江苏布新环保工程
有限公司（以下简称“布新环保”）
承建的河 北 省 邯 郸 市 磁 县 隆 镒
建 材 有 限 公 司 2×25 万 块/日 ，
两 烘 两 烧 隧 道 窑 的 脱 硫 、除 尘
超低排放项目，目前已连续稳定
运行 4 个多月，其在线监测数据
二 氧 化 硫 ＜23 毫 克/立 方 米 ，颗
粒物＜4 毫克/立方米，优于《砖
瓦 工 业 大 气 污 染 排 放 标 准 》

（GB29620-2013）及 标 准 修 改 单
二氧化硫≤100 毫克/立方米，颗
粒 物 ≤20 毫 克/立 方 米 的 要 求 ，
实现了砖瓦行业脱硫除尘超低
排放。

砖瓦是传统的建筑材料，近
年来，我国对粘土砖实施限时禁
用政策，各地利用煤矸石、页岩等
工业废渣替代粘土砖的建设项目
越来越多，然而这些工业废渣在
焙烧过程中产生大量的粉尘、二
氧化硫、氮氧化物等有害物质，严
重破坏了当地的生态环境。

但砖瓦行业大气污染治理存

在难点，因其行业规模小、区域分
散，大中型环保企业不愿涉足，小
型环保企业又受技术、资金的限
制，再加上企业主环保意识不强，
使得大部分已安装脱硫除尘设施
的企业，在实际运行中存在严重
的堵塞、结垢、废水外排、脱硫除
尘效率低等诸多因素，造成现有
设备设施有的不能正常运行、达
标排放等问题。

布新环保相关负责人在调研
了江苏、河南、安徽等地上百家砖
瓦制造企业后，对砖瓦行业隧道
窑 烟 气 进 行 了 针 对 性 的 研 究 。
公 司 董 事 长 谢 仁 祥 介 绍 说 ，以
煤 矸 石 为 主 要 原 料 的 隧 道 窑 ，
治理难点主要是烟气量波动幅
度 较 大 且 频 繁 ；烟 气 含 水 率 较
高 ，传 统 的 布 袋 除 尘 装 置 很 难
应用；烟气中的含氧量较高，一般
达 19%左右。

“公司推出的脱硫、除尘超低
排放技术，脱硫系统采用石灰—
石膏湿法工艺，以氢氧化钙为脱

硫剂，副产物为石膏，产生的石膏
掺到制砖原料中进行消化（比例
为 0.5%），实现了废物利用的循
环经济模式。”他说。

除尘则选用公司的专利技术
——石膏雨及 粉 尘 颗 粒 物 捕 捉
装置，当烟气进入除尘塔，通过
不 锈 钢 网 组 成 的 冲 击 孔 ，在 喷
淋循环泵的作用下网孔上形成
密 密 麻 麻 的 水 膜 ，烟 气 与 水 膜
撞击，粉尘颗粒物被捕捉下来，
含水的净烟气通过除雾器从烟
囱排放。

据 了 解 ，这 项 技 术 已 应 用
在 钢 铁 、建 材 、锅 炉 等 行 业 ，单
级 除 尘 效 率 可 达 90% 以 上 ，与
脱 硫 系 统 配 合 使 用 效 率 高 达
98% 以 上 。 设 备 投 资 仅 是 湿 式
电 除 尘 的 一 半 ，运 行 与 维 护 费
用 较 低, 折 合 每 块 砖 的 成 本 为
0.013 元 。 已 有 不 少 地 方 的 生
态环境部门及企业主前来考察
与洽谈。

邹文春

苏州大件垃圾分拣添“利器”
在分拣中心，破碎机瞬间可打碎床垫、家具

砖瓦行业也能超低排放
每块砖运行维护费用仅需一分多

在 环 境 效 益 方
面，生物质燃料搭 配
清 洁 炉 具 已 可 实 现
低 排 放 。 相 关 检 测
数 据 显 示 ，其 颗 粒
物 排 放 已 可 低 至 35
毫 克/立 方 米 ~48 毫
克/立方米，氮氧化物
低至 250毫克/立方米
~290 毫克/立方米，一
氧化物不高于 0.08%，
且无二氧化硫排放。

位于陕西省西安
市尚德路的新城区政
府 大 楼 楼 顶 100KW
光伏发电站近日正式
并网发电，这是陕西
省建成的首家公共机
构 PPP 光 伏 发 电 项
目。据了解，发电站
总 发 电 量 238 万 千
瓦，相当于节约标准
煤 9550 吨，减少二氧
化碳排放 2646 吨，减
少 二 氧 化 硫 排 放 8
吨，减少粉尘 719 吨，
将产生较好的经济效
益和环境效益。
本报记者王双瑾摄


